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Caro(a) Leitor(a), estamos de volta com o Boletim de edição n. 43, apresentando a vocês mais novidades 

sobre a EaD da Uneb. Nesta edição, você ficará por dentro dos editais 125/2022 e 127/2022, para abertura 

de processos seletivos para Professores Formadores e Tutores, além de conferir os três dias da II Semana 

de Pedagogia Inclusiva (Sepi). Você poderá saber mais sobre a live realizada pela Licenciatura em Música e 

também conhecerá mais sobre o 1° encontro presencial para os novos discentes da turma 2022.2 da Licen-

ciatura em Física. Para saber mais sobre o Boletim, fale conosco em: ndeunead@uneb.br. Boa leitura! 
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Unead realiza encontro de orientação sobre o Enade 

A Unead realizou, no dia 16/11/2022, uma reunião com os discentes dos Bacharelados em 

Administração e Administração Pública, com o objetivo de esclarecer dúvidas sobre o Exame Na-

cional de Desempenho de Estudantes (Enade). O evento contou com a presença da Coordena-

dora da Unead, profa. Tânia Moura Benevides; do Coordenador dos Bacharelados em Adminis-

tração Pública, prof. Carlos Orge Pinho; e do represente da Secretaria Acadêmica, prof. Antonio 

Carlos Sanches.  

O encontro aconteceu pela plataforma Teams, o que possibilitou maior interação entre os 

professores e os discentes, que estavam presentes. Durante o encontro, os alunos foram instruí-

dos sobre os processos e procedimentos para realizarem a prova do Enade.  

O Enade  

O Enade é uma avaliação obrigatória de desempenho de estudantes, com o objetivo prin-

cipal de avaliar os concluintes dos cursos 

graduação. A avaliação é também respon-

sável por mensurar a situação de regulari-

dade do aluno no exame. Por isso, é de 

suma importância realizar a avaliação, 

pois constará no histórico escolar do estu-

dante e os estudantes que estiverem irre-

gulares na avaliação não poderão colar 

grau.  

4 

Unead realiza encontro de orientação sobre o Enade 



5 

Licenciatura em Música realiza live sobre inclusão 

A Licenciatura em Música realizou, no dia 22/11/2022, a live “A Trança da Inclusão com a 

Educação Integral”, que teve como convidada a profa. Maíry Aparecida Pereira Soares, com a 

mediação do prof. Aurélio Nogueira de Sousa.  

A palestra versou sobre o preconceito 

contra pessoas com deficiência ao longo da 

história da humanidade e também no ambiente 

escolar, bem como discutiu sobre o papel do 

professor em escolas inclusivas.  

Ao final da live, Maíry Soares respondeu 

aos questionamentos e dúvidas dos discentes. 

O evento foi transmitido pelo Canal do YouTu-

be da Unead e pode ser acessado em: https://

www.youtube.com/watch?v=uNAd43SAwLw.  
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https://www.youtube.com/watch?v=uNAd43SAwLw
https://www.youtube.com/watch?v=uNAd43SAwLw
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Equipe da Unead participa de  

evento organizado pela Prograd  

A Unead e a Pró-Reitoria de Ações Afir-

mativas (Proaf) realizaram, no dia 18/11/2022, 

a live "Afroempreendedorismo - Gestão Aqui-

lombada - Movimento Economia Preta - Black 

Money: Desafios e Possibilidades", com a pre-

sença de Sandro Lumumba Mello, artista plásti-

co e integrante do Coletivo Èşùvila Pirainhas; e 

profa. Edna Conceição, professora e represen-

tante do projeto Rede Makaia. 

O evento contou ainda com participação da Coordenadora da Unead, a profa. Tânia Moura 

Benevides, na abertura do evento e do prof. Carleandro de Souza Dias, que realizou a mediação 

da live.  

Durante o evento, foram discutidas questões como o afroempreendedorismo no âmbito de 

terreiros e quilombos, a capacitação e gerenciamento dos terreiros e quilombos, a autonomia fi-

nanceira e o mercado de consumo de pessoas pretas. 

De acordo com profa. Edna Conceição, um dos desafios relacionados à gestão de projetos 

relacionados aos povos tradicionais é a burocracia, que dificulta e ergue uma barreira para a libe-

ração de verbas, pois "O governo e as instituições liberam a verba, mas colocam regras que para 

os povos de terreiro e das aldeias, que se tornam obstáculos quase intransponíveis. É de uma 

perversidade terrível". 

O artista plástico Lumumba contou um pouco de sua trajetória profissional e refletiu sobre 

o interesse das grandes instituições no afroempreendedorismo:  

“Precisamos ter muito cuidado ao falar de afroempreendedorismo, quando isso par-
te de instituições O capitalismo nunca estará descolado do racismo. Essa galera 
enxergou agora um grande mercado de consumo de pessoas pretas. Viram que a 
favela consome tudo. Como pensar um afroempreendedorismo negro no campo 
das artes, quando o fomento vem daqueles que querem nos manter recolhendo as 
migalhas das mesas deles?” 

A live faz parte da Pro-

gramação do Novembro Negro 

da Uneb/Unead, que está cele-

brando 20 anos de cotas raci-

ais na universidade. O evento 

foi transmitido pelo Canal do 

YouTube da Unead. A live po-

de ser acessada em: https://

www.youtube.com/watch?

v=1HTsZyLVn1A&t=64s. 
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Live sobre empreendedorismo marca a programação 

do Novembro Negro da Uneb/Unead 

https://www.youtube.com/watch?v=1HTsZyLVn1A&t=64s
https://www.youtube.com/watch?v=1HTsZyLVn1A&t=64s
https://www.youtube.com/watch?v=1HTsZyLVn1A&t=64s
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Equipe da Unead participa de  

evento organizado pela Prograd  

A Unead realizou, nos dias 22 e 23/12/2022, das 

18h às 22h, as bancas de Trabalhos de Conclusão do 

Curso (TCC) do Bacharelado em Administração do 

Polo Juazeiro, que aconteceu no Auditório Multimídia 

do Departamento de Ciências Humanas (DCH), no 

Campus III, em Juazeiro. O evento foi realizado pre-

sencialmente e também transmitido pela Plataforma 

Microsoft Teams. 

 

Poliana Nascimento apresentou o trabalho  

“Vinícola Botticelli: análise do sucesso da arte em vinhos" 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A discente Poliana Nascimento apresentou o trabalho "Vinícola Botticelli: análise do sucesso 

da arte em vinhos", no qual relatou sobre a escolha do tema, que se deu por seu contato com a 

produção de vinho:  

“O meu tema se deu pelo convívio com a empresa, levo esse meio de empreende-
dorismo como um exemplo amplo para minha vida profissional. Esse tema pode 
ser exemplo para os alunos da academia entenderem como algumas empresas 
podem ser base para um negócio de sucesso”.  

Poliana ressaltou também que sua orientadora e a Unead foram imprescindíveis para a 

construção da sua jornada acadêmica desde o início até a apresentação do trabalho:  

“A minha apresentação foi incrível. Estava com total domínio do assunto, afinal fui 
orientada pela melhor, profa. Luzinete, a qual me orgulho. Apresentei tudo que es-
tudei. E confesso que é uma das melhores sensações do mundo, sentimento de 
dever cumprido. Sinto-me uma profissional preparada para o mercado de trabalho, 
a partir do ensinamento de excelência da Unead.”  
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Unead realiza sessão de apresentação de TCC do 

curso de Administração do Polo Juazeiro 



Isaac Fernandes de Araújo Cruz apresentou o trabalho "Tecnologia da Informação nos Processos de 

Organização de Estoque na Empresa Beta de Agroindústria em Petrolina/PE"  

 

O estudante Isaac Fernandes de Araújo Cruz apre-

sentou o trabalho "Tecnologia da Informação nos Pro-

cessos de Organização de Estoque na Empresa Beta de 

Agroindústria em Petrolina/PE" e disse ter ficado nervoso 

no início da apresentação, mas que no decorrer da apre-

sentação se tranquilizou e conseguiu concluir com êxito. 

Para o discente, a graduação realizada pela Unead foi 

uma oportunidade única e com bastante aprendizado, 

bem como o tema de seu trabalho é importante para o 

momento atual.  

“A importância de falar sobre Tecnologia da Informação nos processos empresari-
ais se dá pelo fato de que os avanços tecnológicos estão cada vez mais presentes 
no cotidiano das empresas, auxiliando nos processos de organização, automati-
zando tarefas o que contribui com informações úteis para o processo de tomada 
de decisão”.  

 

Marcelina Pajau apresentou o trabalho “Gestão de conflitos no ambiente de trabalho: um 

estudo de caso na empresa imperial cosméticos” 

 

A discente Marcelina Pajau, que 

apresentou o trabalho “Gestão de 

conflitos no ambiente de trabalho: um 

estudo de caso na empresa imperial 

cosméticos”, destaca que ficou hon-

rada com a banca avaliadora. A estu-

dante comentou ainda que a gestão 

de conflitos, tema de seu trabalho, é 

essencial para que o ambiente orga-

nizacional seja equilibrado.  

“É natural haver divergências de ideias, gerando assim conflitos dentro do ambien-
te de trabalho, por isso o tema gestão de conflitos é muito importante numa socie-
dade capitalista, em que empresas influenciam a vida de todos. O gestor é a figura 
essencial para a resolução dos conflitos dentro da organização e para buscar es-
tratégias para administrar os conflitos”.  
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Franciele de Oliveira Miranda, apresentou o trabalho  

“Fluxo de caixa como ferramenta de planejamento e controle financeiro em empresas de 

construção civil em Senhor do Bonfim/Ba” 

Franciele de Oliveira Miranda, que apre-

sentou o trabalho “Fluxo de Caixa como ferra-

menta de planejamento e controle financeiro em 

empresas de construção civil em Senhor do 

Bonfim/BA”, explicou que escolheu o seu tema 

gestão financeira por ser essencial para manu-

tenção e sobrevivência das organizações.  

De acordo com a discente, a experiência 

da apresentação do trabalho foi desafiadora e 

enriquecedora:  

“Eu senti alívio, realização, alegria, satisfação e um grande desejo de continuar 
com os meus planos de escrever artigos, trabalhos acadêmicos, publicações em 
sites e até um blog, de estudar e de ler muito sobre a gestão financeira, tema com 
o qual me identifico muito. Depois dessa experiência, consigo defender ainda mais 
a graduação a distância e a nossa universidade.”   

 

Os doze trabalhos apresentados nos dias das bancas, que foram orientados pela  

profa. Luzinete Barbosa Lyrio, foram: 
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Quando o Polo foi fundado? 

O Polo UAB de Paulo Afonso foi fundado em setembro de  

2008, juntamente com os primeiros cursos ofertados pela  

Uneb/UAB: Licenciatura em Química;  

Licenciatura em Matemática e Especialização em EaD. 

 

Quais instituições ofertam curso pelo Polo? 

As instituições que ofertam cursos pelo Polo UAB de  

Paulo Afonso  são Uneb, Univasf, Ifba e Ufba.  

 

Quais cursos são ofertados pela EaD/Uneb? 

O Polo UAB de Paulo Afonso oferta as Licenciaturas em Letras Português e em História.  

 

Qual a estrutura do Polo UAB? 

O Polo oferece um espaço físico de apoio presencial e toda logística necessária para atender 

aos alunos no âmbito do Sistema UAB, através da modalidade a distância (EaD), composto de 

02 salas de aula, laboratório de informática, biblioteca, secretaria, sala de coordenação.  

 

Quais desafios você enfrentou em sua atuação na Coordenação do Polo ? 

Enfrentamos vários desafios, entre eles, manter o pleno funcionamento do Polo de Apoio Pre-

sencial, cuidando da gestão interna e intermediando ações junto a Secretaria de Educação, para 

garantir o funcionamento adequado das instalações físicas, dos aparatos tecnológicos e labora-

tórios para a prática de ensino, para que o polo permaneça apto, segundo a Avaliação da Ca-

pes, e que sempre tenha cursos sendo ofertados, buscando atender a demanda da comunidade. 

 

Qual a importância do Polo para o município ? 

O Polo UAB de Paulo Afonso está localizado na cidade de Paulo Afonso, cidade integrante do 

Território de Identidade: Itaparica. Localização estratégica, o que permite atender estudantes 

oriundos não apenas da Bahia, mas também de estados como Alagoas, Pernambuco e Sergipe. 

Assim, o Polo proporcionou a democratização do ensino superior, dando acesso a um maior nú-

mero de pessoas do munícipio, contribuindo para a formação de professores e administradores 

públicos, com cursos de licenciatura, bacharelado e especializações. 

16 

Coordenadora de Polo  
Edjane Queiroz da Silva Melo  



Falar das minhas experiências como aluna do EaD Uneb é gratificante. Primeiro, por reali-

zar um curso que desde o ensino fundamental desperta a o meu interesse; segundo, por fazer 

parte de uma universidade como a Uneb; enfim, por realizar meu sonho de fazer um curso supe-

rior, sem precisar me deslocar para outra cidade como Camaçari ou Salvador , sem custos com 

passagens, lanches e deslocamentos, pois o curso escolhido foi a distância.  

No início da minha trajetória como discente EaD, tudo era cheio de novidades e incerte-

zas, mas ao decorrer dos semestres as incertezas foram se dissipando, as dificuldades foram 

superadas a cada finalização ou conclusão das atividades curriculares. Hoje, estou no final da 

regência do Estagio III, que tem me proporcionado uma experiência única na educação. Tenho 

somente a agradecer por fazer parte dessa instituição e pelas oportunidades em participar de 

atividades da Uneb, desde o início do curso, como o PIBID em 2017/2018, do Partiu Estágio em 

2019 e da Monitoria do curso de TCC II. Agora, estou feliz e sou um novo ser humano, com uma 

visão ampliada sobre o mundo e suas transformações, já que a universidade transforma vidas e 

eu como mulher, negra, mãe e trabalhadora não teria a possibilidade de realizar uma graduação 

se não fosse pela modalidade EaD, por isso indico os cursos da EaD da Uneb para todos que 

desejam se qualificar e se tornar um profissional capaz de fazer a diferença na vida de outras 

pessoas e de sua comunidade. 
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